Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение-Шадкинский детский сад Тюлячинского муниципального района Республики Татарстан

СОГЛАСОВАНО на заседании родительского собрания МБДОУ-Шадкинский детский сад Протокол №1 27.08.2021 года

Принята за заседании педагогического совета Проткол №1 от 27.08.2021 года

УТВЕРЖДАЮ
Заведующий МБДОУШадкинский детский сад
Шайхиева Г.М..
Приказ № 30 от 27.08.2021 г.

РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ

Содержание

1.Целевой раздел

1.1.Пояснительная записка
1.2. Целевые ориентиры и планируемые результаты Программы
1.2.1. Цель Программы воспитания
1.2.2. Методологические основы и принципы построения Программы воспитания5
1.2.3 Уклад образовательного учреждения
1.2.4.Воспитывающая среда
1.2.5. Общности(сообщества) ДОУ
1.2.6. Социокультурный контекст
1.2.7. Деятельности и культурные практики в ДОУ
1.2.8Требования к Планируемым результатам освоения Программы9
1.2.9. Целевые ориентиры воспитательной работы для детей дошкольного возраста10
2. Содержательный раздел.
2.1. Содержание воспитательной работы по направлениям воспитания
2.1.1. Патриотическое направление воспитания
2.1.2. Социальное направление воспитания
2.1.3. Познавательное направление воспитания
2.1.4. Физическое и оздоровительное направление воспитания
2.1.5. Трудовое направление
воспитания17
2.1.6. Этико – эстетическое направление воспитания
2.2. Особенности реализации воспитательного процесса
2.3.Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников в
процессе реализации Программы воспитания
3. Организационный раздел
3.1 Общие требования к условиям реализации Программы воспитания22
3.2 Кадровое обеспечение воспитательного процесса
3.3. Нормативно – методическое обеспечение реализации программы воспитания27
3.4. Организация предметно – пространственной среды
3.5. Взаимодействие взрослого с детьми. События ДОУ
3.6.Особые требования к условиям, обеспечивающим достижение планируемых личностных
результатов в работе с особыми категориями детей
3.7 Основные направления самоанализа воспитательной работы
Приложение. Календарный план воспитательной работы

1.Целевой раздел

1.1.Пояснительная записка

Рабочая программа воспитания является компонентом основной общеобразовательной программы — образовательной программы дошкольного образования муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения - Тюлячинский детский сад №3Тюлячинского муниципального района Республики Татарстан (далее — Программа, Программа воспитания), обеспечивает реализацию Федерального закона от 31 июля 2020 г. № 304-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающихся». Программа составлена с учетом Плана мероприятий по реализации в 2021—2025 годах Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года, федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования и Примерной программы воспитания, одобренной федеральным учебно-методическим объединением по общему образованию (протокол от 2 июня 2020 г. № 2/20.)

Работа по воспитанию, формированию и развитию личности обучающихся в дошкольных образовательных учреждениях(далее ДОУ) предполагает преемственность по отношению к достижению воспитательных целей начального общего образования (далее – НОО), к реализации Примерной программы воспитания.

Программа направлена на развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации обучающихся на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование y обучающихся чувства гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде. Программа основана на воплощении национального воспитательного идеала, который понимается как высшая цель образования, нравственное (идеальное) представление о человеке. В основе процесса воспитания детей в ДОУ лежат конституционные и национальные ценности российского общества. Для того чтобы эти ценности осваивались ребенком, они нашли свое отражение в основных направлениях воспитательной работы ДОУ.

Ценности Родины и природы лежат в основе патриотического направления воспитания.

Ценности **человека**, **семьи**, **дружбы**, сотрудничества лежат в основе социального направления воспитания.

Ценность знания лежит в основе познавательного направления воспитания.

Ценность **здоровья** лежит в основе физического и оздоровительного направления воспитания.

Ценность труда лежит в основе трудового направления воспитания.

Ценности **культуры** и **красоты** лежат в основе этико-эстетического направления воспитания.

Программа воспитания является компонентом основной общеобразовательной программы дошкольного образования (далее – ДО). В связи с этим структура Программы воспитания МБДОУ- Шадкинский детский сад включает три раздела: целевой, содержательный и организационный, в каждом из них предусматривается обязательная часть и часть, формируемая участниками образовательных отношений. В части, формируемой участниками образовательных отношений, отражены приоритетные направления воспитания с учетом реализуемой основной общеобразовательной программы, региональной и муниципальной специфики реализации Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года, того, что воспитательные задачи, согласно федеральному государственному образовательному стандарту дошкольного образования(далее – ФГОС ДО), реализуются в образовательных областей: социально-коммуникативного, познавательного, рамках речевого, художественно-эстетического, физического развития. Реализация Программы основана на взаимодействии со всеми субъектами образовательных отношений и предполагает социальное партнерство с другими организациями.

К программе воспитания прилагается ежегодный календарный план воспитательной работы с указанием конкретных мероприятий и примерных сроков их проведения. Программа позволяет педагогическим работникам скоординировать усилия, направленные на воспитание подрастающего поколения.

1.2. Целевые ориентиры и планируемые результаты Программы

1.2.1. Цель Программы воспитания

Современный национальный воспитательный идеал — это высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее своей страны, укоренённый в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

Общая цель воспитания в ДОУ – личностное развитие дошкольников и создание условий для их позитивной социализации на основе базовых ценностей российского общества через:

- 1) формирование ценностного отношения к окружающему миру, другим людям, себе;
- 2) овладение первичными представлениями о базовых ценностях, а также выработанных обществом нормах и правилах поведения;
- 3) приобретение первичного опыта деятельности и поведения в соответствии с базовыми национальными ценностями, нормами и правилами, принятыми в обществе.

Цель реализуется через решение следующих задач, соответствующих федеральному государственному образовательному стандарту дошкольного образования:

-охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;

-обеспечение равных возможностей для полноценного развития каждого ребенка в период дошкольного детства независимо от места жительства, пола, нации, языка, социального статуса, психофизиологических и других особенностей (в том числе ограниченных возможностей здоровья);

-обеспечение преемственности целей, задач и содержания образования, реализуемых в рамках образовательных программ различных уровней (далее - преемственность основных образовательных программ дошкольного и начального общего образования);

-создание благоприятных условий развития детей в соответствии с их возрастными и индивидуальными особенностями и склонностями, развития способностей и творческого потенциала каждого ребенка как субъекта отношений с самим собой, другими детьми, взрослыми и миром;

-объединение обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества;

-формирование общей культуры личности детей, в том числе ценностей здорового образа жизни, развития их социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности ребенка, формирования предпосылок учебной деятельности;

-обеспечение вариативности и разнообразия содержания Программ и организационных форм дошкольного образования, возможности формирования Программ различной направленности с учетом образовательных потребностей, способностей и состояния здоровья детей;

-формирование социокультурной среды, соответствующей возрастным, индивидуальным, психологическим и физиологическим особенностям детей;

-обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышения компетентности родителей (законных представителей) в вопросах развития и образования, охраны и укрепления здоровья детей.

Задачи части, формируемой участниками образовательных отношений:

Приобщение к истокам национальной культуры народов, населяющих Республику Татарстан, формирование у детей основ нравственности, привитие любви и уважения к культурным ценностям народов, населяющих Поволжье, формирование экологической культуры.

Задачи воспитания формируются для каждого возрастного периода (1 – 3 года ранний, 3 года – 7 лет дошкольный) на основе планируемых результатов достижения цели воспитания и реализуются в единстве с развивающими задачами, определенными действующими нормативными правовыми документами в сфере ДО. Задачи воспитания соответствуют основным направлениям воспитательной работы. Планомерная реализация поставленных задач позволит организовать в ДОУ интересную и событийно насыщенную жизнь детей и педагогов, что станет эффективным способом воспитания подрастающего поколения.

Направление Базовые		Задачи воспитания		
воспитания	ценности	Младенческий и ранний возраст	Дошкольный возраст	
		Обязательная часть		
Патриотическое	Родина, природа	Воспитывать элементарное чувство привязанности, любви к семье, близким, окружающему миру.	Воспитывать ценностное отношение и любовь к своей малой родине, чувство привязанности к родному дому, семье, близким людям. Формировать первичные представления о своей стране.	
Социальное	Человек, семья, дружба, сотруднич ество	Воспитывать у детей первоначальный интерес к другим детям и способность бесконфликтно играть рядом с ними; доброжелательность, доброту, сочувствие. Формировать первичные представления о том, что такое «хорошо» и «плохо». Поддерживать чувство удовлетворения в случае одобрения и чувство огорчения в случае неодобрения со стороны взрослых. Стимулировать к проявлению позиции «Я сам!», способность к самостоятельным (свободным) активным действиям в общении. Обеспечивать практику общения с другими людьми с помощью вербальных и невербальных средств общения.	Воспитывать у детей дружелюбность, доброжелательность, правдивость, искренность, способность к сочувствию и заботе, к нравственному поступку. Формировать умение различать основные проявления добра и зла; принимать и уважать различия между людьми, ценности семьи и общества. Стимулировать к проявлению задатков чувства долга, ответственности за свои действия и поведение. Способствовать освоению основ речевой культуры. Развивать умение слушать и	

			слышать собеседника, способность взаимодействовать со взрослыми и сверстниками на основе общих интересов и дел.
Познавательное	Знание	Воспитывать у детей первоначальный интерес к окружающему миру. Стимулировать активность в поведении и деятельности.	Воспитывать у детей любознательность, наблюдательность, потребность в самовыражении, в том числе творческом. Стимулировать к проявлению активности, самостоятельности, инициативы в познавательной, игровой, коммуникативной и продуктивных видах деятельности и в самообслуживании. Формировать первичную картину мира на основе традиционных ценностей российского общества.
Физическое и оздоровительное	Здоровье	Воспитывать у детей интерес к физической активности, опрятность. Формировать представления об элементарных правилах безопасности в быту, в ОО, на природе. Обеспечивать регулярный опыт выполнения действий по самообслуживанию: мыть руки, самостоятельно есть, ложиться спать и т.д.	Воспитывать у детей желание применять основные навыки личной и общественной гигиены. Стимулировать к соблюдению правил безопасного поведения в быту, социуме (в том числе в цифровой среде), природе.
Трудовое	Труд	Воспитывать у детей желание поддерживать элементарный порядок в окружающей обстановке; помогать взрослому в доступных действиях. Обеспечивать возможность проявления самостоятельности в самообслуживании, в быту, в игре, в продуктивных видах деятельности.	Воспитывать у детей трудолюбие при выполнении поручений и в самостоятельной деятельности. Формировать первоначальные представления о ценности труда в семье и в обществе на основе уважения к людям труда, результатам их деятельности.
Этико-эстетическое	Культура и красота	Воспитывать у детей эмоциональную отзывчивость к красоте. Активизировать интерес и желание заниматься продуктивными видами деятельности.	Воспитывать у детей зачатки художественно-эстетического вкуса. Формировать способность воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, поступках, искусстве. Обеспечивать практику котображения прекрасного в продуктивных видах деятельности.

1.2.2. Методологические основы и принципы построения Программы воспитания

Методологической основой Программы являются антропологический, культурноисторический и деятельностный подходы. Концепция Программы основывается на базовых ценностях воспитания, заложенных в определении воспитания, содержащемся в 29 2012 «Об Федеральном законе декабря Γ. $N_{\underline{0}}$ 273-Ф3 образовании в Российской Федерации».

Методологическими ориентирами воспитания также выступают следующие идеи отечественной педагогики и психологии: развитие субъектности и личности ребенка в деятельности; духовно-нравственное, ценностное и смысловое содержание воспитания; идея о сущности детства как сензитивного периода воспитания; теории об амплификации (обогащении) развития ребенка средствами разных «специфически детских видов деятельности».

При создании программы воспитания учтены принципы ДО, определенными Федеральными государственными образовательными стандартами дошкольного образования (далее – ФГОС ДО).

Программа воспитания построена на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и опирается на следующие принципы:

Принцип гуманизма. Каждый ребенок имеет право на признание его в обществе как личности, как человека, являющегося высшей ценностью, на уважение к его персоне, достоинству и защиту его прав на свободу и развитие.

Принцип ценностного единства и совместности. Единство ценностей и смыслов воспитания, разделяемых всеми участниками образовательных отношений, содействие, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение.

Принцип культуросообразности. Воспитание основывается на культуре и традициях России, включая культурные особенности региона.

Принцип следования нравственному примеру. Пример как метод воспитания позволяет расширить нравственный опыт ребенка, побудить его к внутреннему диалогу, пробудить в нем нравственную рефлексию, обеспечить возможность выбора при построении собственной системы ценностных отношений, продемонстрировать ребенку реальную возможность следования идеалу в жизни.

Принципы безопасной жизнедеятельности. Защищенность важных интересов личности от внутренних и внешних угроз, воспитание через призму безопасности и безопасного поведения.

Принцип совместной деятельности ребенка и взрослого. Значимость совместной деятельности взрослого и ребенка на основе приобщения к культурным ценностям и их освоения.

Принципы инклюзивного образования. Организация образовательного процесса, при которой все дети, независимо от их физических, психических, интеллектуальных, культурноэтнических, языковых и иных особенностей, включены в общую систему образования.

1.2.3. Уклад образовательной организации

Уклад — это договор субъектов воспитания, опирающийся на базовые национальные ценности, содержащий традиции региона и детского сада, задающий культуру поведения сообществ, описывающий предметно-пространственную среду, деятельности и социокультурный контекст. Уклад определяет специфику и конкретные формы организации распорядка дневного, недельного, месячного, годового циклов жизни ДОУ. Ценности воспитания, заданные укладом, разделяются всеми субъектами воспитания (воспитанниками, родителями, педагогами и другими сотрудниками ДОО).

1.2.4. Воспитывающая среда

Воспитывающая среда — это особая форма организации образовательного процесса, реализующего цель и задачи воспитания. Воспитывающая среда определяется целью и задачами воспитания, духовно-нравственными и социокультурными ценностями, образцами и практиками. Основными характеристиками воспитывающей среды являются ее насыщенность и структурированность.

1.2.5. Общности (сообщества) ДОУ

Профессиональная общность — это единство целей и задач воспитания, реализуемое всеми сотрудниками ДОУ. Сами участники общности должны разделять те ценности, которые заложены в основу Программы. Основой эффективности такой общности является рефлексия собственной профессиональной деятельности.

Воспитатель, а также другие сотрудники должны:

- быть примером в формировании ценностных ориентиров, норм общения и поведения;
- побуждать детей к общению друг с другом, поощрять даже самые незначительные стремления к общению и взаимодействию;
- поощрять детскую дружбу, стараться, чтобы дружба между отдельными детьми внутри группы сверстников принимала общественную направленность;

- заботиться о том, чтобы дети постоянно приобретали опыт общения на основе чувства доброжелательности;
- содействовать проявлению детьми заботы об окружающих, учить проявлять чуткость к сверстникам, побуждать детей сопереживать, беспокоиться, проявлять внимание к заболевшему товарищу;
- воспитывать в детях такие качества личности, которые помогают влиться в общество сверстников (организованность, общительность, отзывчивость, щедрость, доброжелательность и пр.);
- учить детей совместной деятельности, насыщать их жизнь событиями, которые сплачивали бы и объединяли ребят;
 - воспитывать в детях чувство ответственности перед группой за свое поведение.

Профессионально-родительская общность включает сотрудников ДОУ и всех взрослых членов семей воспитанников, которых связывают не только общие ценности, цели развития и воспитания детей, но и уважение друг к другу. Основная задача — объединение усилий по воспитанию ребенка в семье и в ДОУ.

Субъектом воспитания и развития детей дошкольного возраста является детско-взрослая общность. Для общности характерно содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, отношение к ребенку как к полноправному человеку, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов у всех участников общности. Детско-взрослая общность является источником и механизмом воспитания ребенка. Находясь в общности, ребенок сначала приобщается к тем правилам и нормам, которые усваиваются общность, затем вносят взрослые a ЭТИ нормы и становятся его собственными. Общность строится и задается системой связей и отношений ее участников. В каждом возрасте и каждом случае она будет обладать своей спецификой в зависимости от решаемых воспитательных задач.

Детская общность. Общество сверстников — необходимое условие полноценного развития личности ребенка. Здесь он непрерывно приобретает способы общественного поведения, под руководством воспитателя учится умению дружно жить, сообща играть, трудиться, заниматься, достигать поставленной цели. Чувство приверженности к группе сверстников рождается тогда, когда ребенок впервые начинает понимать, что рядом с ним такие же, как он сам, что свои желания необходимо соотносить с желаниями других. Воспитатель воспитывает у детей навыки и привычки поведения, качества, определяющие характер взаимоотношений ребенка с другими людьми и его успешность в том или ином сообществе. Поэтому так важно создавать в детских взаимоотношениях дух

доброжелательности, развивать у детей стремление и умение помогать как старшим, так и друг другу, оказывать сопротивление плохим поступкам, общими усилиями достигать поставленной цели. Одним из видов детских общностей являются разновозрастные детские общности. В детском саду обеспечена возможность взаимодействия ребенка как со старшими, так и с младшими детьми. Включенность ребенка в отношения со старшими, помимо подражания и приобретения нового, рождает опыт послушания, следования общим для всех правилам, нормам поведения и традициям. Отношения с младшими — это возможность для ребенка стать авторитетом и образцом для подражания, а также пространство для воспитания заботы и ответственности.

Культура поведения воспитателя в общностях как значимая составляющая уклада. Культура поведения взрослых в детском саду направлена на создание воспитывающей среды как условия решения возрастных задач воспитания. Общая психологическая атмосфера, эмоциональный настрой группы, спокойная обстановка, отсутствие спешки, разумная сбалансированность планов — это необходимые условия нормальной жизни и развития детей. Воспитатель соблюдает нормы профессиональной этики и поведения:

- -педагог всегда выходит навстречу родителям и приветствует родителей и детей первым;
- -улыбка всегда обязательная часть приветствия;
- -педагог описывает события и ситуации, но не дает им оценки;
- -педагог не обвиняет родителей и не возлагает на них ответственность за поведение детей в детском саду;
 - -тон общения ровный и дружелюбный, исключается повышение голоса;
 - -уважительное отношение к личности воспитанника;
 - -умение заинтересованно слушать собеседника и сопереживать ему;
 - -умение видеть и слышать воспитанника, сопереживать ему;
 - -уравновешенность и самообладание, выдержка в отношениях с детьми;
- -умение быстро и правильно оценивать сложившуюся обстановку и в то же время не торопиться с выводами о поведении и способностях воспитанников;
 - -умение сочетать мягкий эмоциональный и деловой тон в отношениях с детьми;
 - -умение сочетать требовательность с чутким отношением к воспитанникам;
 - -соответствие внешнего вида статусу воспитателя детского сада;
 - -знание возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников.

Педагог имеет право следовать за пожеланиями родителей только с точки зрения возрастной психологии и педагогики.

1.2.6. Социокультурный контекст

Социокультурный контекст – это социальная и культурная среда, в которой человек растет и живет. Он также включает в себя влияние, которое среда оказывает на идеи и поведение человека. Социокультурные ценности являются определяющими в структурносодержательной основе Программы воспитания. Социокультурный контекст воспитания является вариативной составляющей воспитательной программы. Он учитывает этнокультурные, конфессиональные и региональные особенности и направлен на формирование ресурсов воспитательной программы. Реализация социокультурного контекста опирается на построение социального партнерства образовательной организации. В рамках социокультурного контекста повышается роль родительской общественности как субъекта образовательных отношений в Программе воспитания.

1.2.7. Деятельности и культурные практики в ДОО

Цели и задачи воспитания реализуются во всех видах деятельности дошкольника, обозначенных во ФГОС ДО. В качестве средств реализации цели воспитания выступают следующие основные деятельности и культурные практики:

-предметно-целевая деятельность (виды деятельности, организуемые взрослым, в которых он открывает ребенку смысл и ценность человеческой деятельности, способы ее реализации совместно с родителями, воспитателями, сверстниками);

-культурные практики (активная, самостоятельная апробация каждым ребенком инструментального и ценностного содержаний, полученных от взрослого, и способов их реализации в различных видах деятельности через личный опыт);

-свободная инициативная деятельность ребенка (его спонтанная самостоятельная активность, в рамках которой он реализует свои базовые устремления: любознательность, общительность, опыт деятельности на основе усвоенных ценностей).

1.2.8.Планируемые результаты освоения Программы

Планируемые результаты воспитания носят отсроченный характер, но деятельность воспитателя нацелены на перспективу развития и становления личности ребенка. Поэтому результаты достижения цели воспитания даны в виде целевых ориентиров, представленных в виде обобщенных портретов ребенка к концу раннего и дошкольного возрастов. Основы личности закладываются в дошкольном детстве, и, если какие-либо линии развития не получат своего становления в детстве, это может отрицательно сказаться на гармоничном

развитии человека в будущем. На уровне ДО не осуществляется оценка результатов воспитательной работы в соответствии с ФГОС ДО, так как «целевые ориентиры основной образовательной программы дошкольного образования не подлежат непосредственной оценке, в том числе в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей».

1.2.9.Целевые ориентиры воспитательной работы для детей раннего возраста (до 3 лет)

Портрет ребенка раннего возраста (к 3-м годам)

Направление	Ценности	Показатели
воспитания		
Патриотическое	Родина, природа	Проявляющий привязанность, любовь к семье, близким,
•		окружающему миру, родному поселку.
Социальное	Человек, семья,	Способный понять и принять, что такое «хорошо» и
	сотрудничество	«плохо». Проявляющий интерес к другим детям и способный
	13,	бесконфликтно играть рядом с ними. Проявляющий позицию
		«Я сам!». Доброжелательный, проявляющий сочувствие,
		доброту. Испытывающий чувство удовольствия в случае
		одобрения и чувство огорчения в случае неодобрения со
		стороны взрослых. Способный к самостоятельным
		(свободным), активным действиям в общении. Способный
		общаться с другими людьми с помощью вербальных и
		невербальных средств общения. Доверительно
	_	общающийся на родном языке.
Познавательное	Знание	Проявляющий интерес к окружающему миру и активность в
		поведении и деятельности. Интересующийся животным и
<u> </u>	2	растительным миром родного края.
Физическое и	Здоровье	Выполняющий действия по самообслуживанию: моет руки,
оздоровительное		самостоятельно ест, ложится спать и т. д. Стремящийся быть
		опрятным. Проявляющий интерес к физической активности.
		Соблюдающий элементарные правила безопасности в быту,
		в детском саду, на природе. Проявляющий активность в
T	T	подвижных народных играх.
Трудовое	Труд	Поддерживающий элементарный порядок в окружающей
		обстановке. Стремящийся помогать взрослому в доступных
		действиях. Стремящийся к самостоятельности в
		самообслуживании, в быту, в игре, в продуктивных видах деятельности. Знаком с доступными пониманию ребенка
		профессиями родителей.
Этико -	Культура и	Эмоционально отзывчивый к красоте. Проявляющий интерес
		и желание заниматься продуктивными видами деятельности.
эстетическое	красота	Знаком с образцами народного фольклора.

Планируемые результаты воспитательной работы для детей дошкольного возраста

Направление	Ценности	Показатели
воспитания		
Патриотическое	Родина, природа	Любящий свою малую родину и имеющий представление о своей стране, испытывающий чувство привязанности к родному дому, семье, близким людям. Осознание детьми своей сопричастности к культурному наследию своего народа; осознание себя жителем своего района, села, гражданина своей страны, патриотом. Имеющий представление о событиях, происходящих в республике, городе, поселке. Осознающий себя гражданином родного поселка Богатые Сабы, республики, страны, уважительно и с гордостью относящийся к символике поселка, города, республики, страны. Бережно относящийся к родной природе.
Социальное	Человек, семья, дружба, сотрудничество	Различающий основные проявления добра и зла, принимающий и уважающий ценности семьи и общества; правдивый, искренний; способный к сочувствию и заботе, к нравственному поступку; проявляющий зачатки чувства долга: ответственность за свои действия и поведение; принимающий и уважающий различия между людьми. Освоивший основы речевой культуры. Дружелюбный и доброжелательный, умеющий слушать и слышать собеседника, способный взаимодействовать со взрослыми и сверстниками на основе общих интересов и дел. Инициативен в общении на родном языке. Испытывающий чувство гордости за великих предков, имеющих особые достижения и награды. Имеющий игровой опыт в играх народов Поволжья.
Познавательное	Знания	Любознательный, наблюдательный, испытывающий потребность в самовыражении, в том числе творческом; проявляющий активность, самостоятельность, субъектную инициативу в познавательной, игровой, коммуникативной и продуктивных видах деятельности и в самообслуживании; обладающий первичной картиной мира на основе традиционных ценностей российского общества. Знаком с достопримечательностями поселков Богатые Сабы, Лесхоз, народными промыслами, национальной кухней, языковой культурой народов Республики Татарстан.
Физическое и оздоровительное	Здоровье	Владеющий основными навыками личной и общественной гигиены, стремящийся соблюдать правила безопасного поведения в быту, социуме (в том числе в цифровой среде), природе. Активный посредством участия в целевых прогулках, экскурсиях по родному поселку. Проявляющий желание участвовать в национальных играхсостязаниях народов Поволжья.

Трудовое	Труд	Понимающий ценность труда в семье и в обществе на
		основе уважения к людям труда, результатам их
		деятельности; проявляющий трудолюбие и
		субъектность при выполнении поручений и в
		самостоятельной деятельности. Участвующий в
		подготовке различных семейных праздников, в
		выполнении постоянных обязанностей по дому, по
		хозяйству, в детском саду.
Этико-эстетическое	Культура и	Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в
	Ima a como	быту, природе, поступках, искусстве; стремящийся к
	красота	отображению прекрасного в продуктивных видах
		деятельности; обладающий зачатками художественно-
		эстетического вкуса. Положительно
		воспринимающий сказки народов Поволжья,
		проявляющий интерес к малым фольклорным
		жанрам.

2. Содержательный раздел

2.1. Содержание воспитательной работы по направлениям воспитания

Цели и задачи программы воспитания реализуются в практической деятельности в пяти образовательных областях по следующим направлениям:

2.1.1. Патриотическое направление воспитания

Ценности Родина и природа лежат в основе патриотического направления воспитания. Патриотизм — это воспитание в ребенке нравственных качеств, чувства любви, интереса к своей стране — России, своему краю, малой родине, своему народу и народу России в целом(гражданский патриотизм), ответственности, трудолюбия; ощущения принадлежности к своему народу. Патриотическое направление воспитания строится на идее патриотизма как нравственного чувства, которое вырастает из культуры человеческого бытия, особенностей образа жизни и ее уклада, народных и семейных традиций.

Компоненты	Задачи патриотического	Направления воспитательной
патриотического	воспитания:	работы
направления		
-когнитивно-смысловой,	1) формирование любви к	-ознакомление детей с
связанный со знаниями об	родному краю, родной	историей, героями,
истории России, своего края,	природе, родному языку,	культурой, традициями
духовных и культурных	культурному наследию	России, Татарстана, села
традиций и достижений	татарского народа;	Тюлячи и своего народа;
многонационального народа	2) воспитание любви,	-организация коллективных
России, народов,	уважения к своим	творческих проектов,
населяющих Поволжье; национальным особенностям		направленных на
- эмоционально-ценностный, и чувства		приобщение детей к
характеризующийся	собственного достоинства	российским и
любовью к Родине – России,	как представителя своего	татарстанским

общенациональным уважением к своему народу, народа; России 3) воспитание уважительного народу В целом, традициям; себя -формирование правильного осознанием как отношения К гражданам гражданина села Тюлячи; России в целом, своим и безопасного поведения в регуляторно-волевой, соотечественникам природе, осознанного обеспечивающий укоренение согражданам, отношения знаний духовных представителям всех народов к растениям, животным, к культурных традициях России, к ровесникам, последствиям хозяйственной деятельности человека; своего народа, деятельность родителям, соседям, основе понимания старшим, другим людям вне - формирование интереса к ответственности зависимости сельскохозяйственному OT ИХ настоящее и будущее своего этнической принадлежности; труду жителей России, воспитание любви народа, Тюлячинского района формирование природе села Тюлячи, воспитание чувства России, понимания единства представления своем гордости достижения месте В ближайшем природы И людей людей труда. социуме. бережного ответственного отношения к природе; 5)объяснение значения позитивного общения, сотрудничества с людьми разных стран и этносов.

2.1.2. Социальное направление воспитания

Ценности семья, дружба, человек и сотрудничество лежат в основе социального направления воспитания. В дошкольном детстве ребенок открывает Личность другого человека и его значение в собственной жизни и жизни людей. Он начинает осваивать все многообразие социальных отношений и социальных ролей. Он учится действовать сообща, подчиняться правилам, нести ответственность за свои поступки, действовать в интересах семьи, группы. Формирование правильного ценностно-смыслового отношения ребенка к социальному окружению невозможно без грамотно выстроенного воспитательного процесса, в котором обязательно должна быть личная социальная инициатива ребенка в детсковзрослых и детских общностях. Важным аспектом является формирование у дошкольника представления о мире профессий взрослых, появление к моменту подготовки к школе положительной установки к обучению в школе как важному шагу взросления.

Цель	социального	Задачи	социального	Основные	направлениях
направления		направления воспи	тания	воспитательной ра	боты
1					
-формирование	ценностного	1) формирование	е у ребенка	-организовывать	сюжетно-
отношения дет	сей к семье,	представлений о	добре и зле,	ролевые игры (в семью, в

другому человеку, развитие пружелюбия, создание условий для реализации в робществе; собитание положительного отношения к детям и свзрослым, уважения к в чувствам, мнениям, разглядам других людей.

позитивного образа семьи с детьми, ознакомление с распределением ролей семье, образами дружбы в фольклоре и детской литературе, примерами сотрудничества взаимопомощи людей различных видах деятельности (на материале истории России, ee героев), милосердия и заботы. Анализ поступков самих детей различных группе ситуациях; 2) формирование навыков, необходимых полноценного существования в обществе: эмпатии (сопереживания), коммуникабельности, заботы, ответственности, сотрудничества, умения договариваться, умения соблюдать правила; способности Развитие поставить себя на место другого как проявление личностной преодоление зрелости И детского эгоизма; 4)поощрение инициативы в общении на родном языке,

расширение круга общения

ветеранами войны, гостями

муниципального района.

контактов

школы,

ребенка

учителями

Тюлячинского

команду и т. п.), игры с правилами, традиционные народные игры и пр.; - воспитывать у детей навыки поведения в обществе; -учить детей сотрудничать, организуя групповые формы в продуктивных видах деятельности; - учить детей анализировать поступки и чувства – свои и других людей; -организовывать коллективные проекты заботы и помощи; -создавать доброжелательный психологический климат в

- способствовать творческому использованию в играх представлений об окружающей жизни, о литературных произведениях народов Поволжья.

группе.

2.1.3. Познавательное направление воспитания

Ценность — знания. Цель познавательного направления воспитания — формирование ценности познания. Значимым для воспитания ребенка является формирование целостной картины мира, в которой интегрировано ценностное, эмоционально окрашенное отношение к миру, людям, природе, деятельности человека.

Задачи познавательного направления	Направления деятельности воспитателя		
воспитания			
1) развитие любознательности,	-совместная деятельность воспитателя с детьми		
формирование опыта познавательной	на основе наблюдения, сравнения,		
инициативы;	проведения опытов (экспериментирования),		
2) формирование ценностного	организации походов и экскурсий, просмотра		
отношения к взрослому как источнику	доступных для восприятия ребенка		
знаний;	познавательных фильмов, чтения и просмотра		
3) приобщение ребенка к культурным	книг;		
способам познания (книги, интернет-	- организация конструкторской и продуктивной		
источники,	творческой деятельности, проектной		
дискуссии и др.).	и исследовательской деятельности детей		
4)знакомство с прошлым и настоящим	совместно со взрослыми;		
села, района, республики, их	1 11 11		
расположением, природой, климатом,	гом, образовательной среды, включающей		
достопримечательностями, жизнью	жизнью иллюстрации, видеоматериалы,		
людей.	ориентированные на детскую аудиторию;		
	различного типа		
	конструкторы и наборы для		
	экспериментирования;		
	-природоохранная деятельность,		
	ресурсосберегающее отношение,		
	рациональное природопользование в быту и		
	на территории детского сада.		

2.1.4. Физическое и оздоровительное направление воспитания

Цель данного направления — сформировать навыки здорового образа жизни, где безопасность жизнедеятельности лежит в основе всего. Физическое развитие и освоение ребенком своего тела происходит в виде любой двигательной активности: выполнение бытовых обязанностей, игр, ритмики и танцев, творческой деятельности, спорта, прогулок.

Задачи по формированию здорового образа жизни	Направления	I
	деятельности	A
	воспитателя:	:
-обеспечение построения образовательного процесса физического	-	организация
воспитания детей	подвижных,	спортивных

(совместной и самостоятельной деятельности) на основе здоровье формирующих и здоровье сберегающих технологий, и обеспечение условий для гармоничного физического и эстетического развития ребенка;

- -закаливание, повышение сопротивляемости к воздействию условий внешней среды;
- укрепление опорно-двигательного аппарата; развитие двигательных способностей, обучение двигательным навыкам и умениям;
- формирование элементарных представлений в области физической культуры, здоровья и безопасного образа жизни;
- организация сна, здорового питания, выстраивание правильного режима дня;
- воспитание экологической культуры, обучение безопасности жизнедеятельности;
- -развитие интереса к народным играм народов Поволжья.

игр, в том числе традиционных народных игр, дворовых игр на

дворовых игр на территории детского сада;

- создание детсковзрослых проектов по здоровому образу жизни;
- введение оздоровительных традиций в ДОУ;
- поощрение умения справедливо оценивать результаты народной игры.

2.1.5. Трудовое направление воспитания

Ценность — **труд.** С дошкольного возраста каждый ребенок обязательно должен принимать участие в труде, и те несложные обязанности, которые он выполняет в детском саду и в семье, должны стать повседневными. Только при этом условии труд оказывает на детей определенное воспитательное воздействие и подготавливает их к осознанию его нравственной стороны.

Основная цель трудового воспитания дошкольника заключается в формировании ценностного отношения детей к труду и трудолюбию, а также в приобщении ребенка к труду.

Задачи трудового воспитания	Направления деятельности воспитателя:
1. Ознакомление с доступными детям	– показать детям необходимость постоянного
видами труда взрослых и воспитание	труда в повседневной жизни, использовать его
положительного отношения к их труду, а	возможности для нравственного воспитания
также познание явлений и свойств,	дошкольников;
связанных с преобразованием	– воспитывать у ребенка бережливость (беречь
материалов и природной среды, которое	игрушки, одежду, труд и старания родителей,
является следствием трудовой	воспитателя, сверстников), так как данная черта
деятельности взрослых и труда самих	непременно сопряжена
детей.	с трудолюбием;
2. Формирование навыков, необходимых	- предоставлять детям самостоятельность в
для трудовой деятельности детей,	выполнении работы, чтобы они почувствовали

воспитание навыков организации своей работы, формирование элементарных навыков планирования.

- 3. Формирование трудового усилия (привычки к доступному дошкольнику напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи).
- 4.Привлечение детей к посильному участию в трудовой деятельности и выполнению постоянных обязанностей по дому, по хозяйству, в детском саду.

ответственность за свои действия;

- собственным примером трудолюбия и занятости создавать у детей соответствующее настроение, формировать стремление к полезной деятельности;
- связывать развитие трудолюбия с формированием общественных мотивов труда, желанием приносить пользу людям;
- формировать представления о трудовой деятельности посредством татарских народных сказок, познакомить детей с татарским народным юмором о труде.

2.1.6. Этико-эстетическое направление воспитания

Ценности – культура и красота. Культура поведения в своей основе имеет глубоко социальное нравственное чувство – уважение к человеку, к законам человеческого общества. Культура отношений является делом не столько личным, сколько общественным. Конкретные представления о культуре поведения усваиваются ребенком вместе с опытом поведения, с накоплением нравственных представлений. Цель эстетического воспитания – становление у ребенка ценностного отношения к красоте. Эстетическое воспитание через обогащение чувственного опыта, развитие эмоциональной сферы личности влияет на становление нравственной и духовной составляющей внутреннего мира ребенка.

Задачи этико-эстетического воспитания	Направления деятельности
	воспитателя:
формирование культуры общения, поведения, этических	-выстраивание взаимосвязи
представлений;	художественно-творческой
воспитание представлений о значении опрятности и	деятельности самих детей с
внешней красоты, их влиянии на внутренний мир	воспитательной работой через
человека;	развитие восприятия, образных
развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия	представлений, воображения и
и понимания произведений искусства, явлений жизни,	творчества;
отношений между людьми;	– уважительное отношение к
воспитание любви к прекрасному, уважения к традициям и	результатам творчества детей,
культуре родной страны и других народов;	широкое включение их
развитие творческого отношения к миру, природе, быту и к	произведений в жизнь ДОУ;
окружающей ребенка действительности;	– организацию выставок,
формирование у детей эстетического вкуса, стремления	концертов, создание
окружать себя прекрасным, создавать его;	эстетической развивающей
формирование интереса к эстетической стороне	среды и др.;

окружающей действительности, удовлетворение потребности в самовыражении.

Основные направления воспитательной работы: учить детей уважительно относиться к окружающим людям, считаться с их делами, интересами, удобствами; воспитывать культуру общения ребенка, выражающуюся в общительности, вежливости, предупредительности, сдержанности, умении вести себя в общественных местах; воспитывать культуру речи (называть взрослых на «вы» и по имени и отчеству; не перебивать говорящих и выслушивать других; говорить четко, разборчиво, владеть голосом); воспитывать культуру деятельности, что подразумевает умение обращаться с игрушками, книгами, личными вещами, имуществом ДОУ: подготовиться умение к предстоящей деятельности, четко и последовательно выполнять и заканчивать ее, после завершения привести в порядок рабочее место, аккуратно убрать все за собой; привести в порядок свою одежду.

- формирование чувства
 прекрасного на основе
 восприятия художественного
 слова на русском и родном
 языке;
- реализацию вариативности содержания, форм и методов работы с детьми по разным направлениям эстетического воспитания;
- -знакомство с элементами национального орнамента; -углубление представлений о видах искусства народов, населяющих Поволжье.

2.2.Особенности реализации воспитательного процесса

МБДОУ- Шадкинский детский сад располагается в типовом здании по адресу: РТ, Тюлячинский район, с.Шадки, ул.Ленина, дом 2а. Детский сад расположен в центре с. Шадки, Тюлячинского муниципального района Республики Татарстан., Общая площадь территории 3148,00кв м. Дошкольное учреждение работает в пятидневном режиме - с 7.30 до 18.00 (кроме выходных и праздничных дней), функционируют 1 разновозрастная группа, с общим количеством -14 детей. ДОУ оснащено соответствующим оборудованием, нормативно-техническими обучения. Имеются функциональные средствами помещения: спальные комнаты, групповые помещения, кабинет заведующего, кабинет учителя-логопеда, кабинет русского языка, кабинет ПДД, кабинет педагога-психолога, медицинский кабинет, процедурная, изолятор, физкультурный зал, музыкальный зала оснащены разнообразным оборудованием для двигательной и игровой активности, спортивным инвентарем, музыкальными инструментами. Также имеются прачечная, пищеблок, кладовая и др.помещения для стабильной жизнедеятельности детского сада. МБДОУ- Шадкинский детский сад отвечает всем гигиеническим и санитарным требованиям: требования к условиям и режиму воспитания и обучения детей в ДОУ

выполняются, санитарно-гигиеническое состояние, температурный и световой режим соответствует норме. Здание снабжено системой центрального отопления, вентиляцией, водопроводом. Все эксплуатационное оборудование ДОУ находится в исправном, рабочем состоянии. Участки прилегающей территории закреплены за группами по возрастам, имеются 1 физкультурная площадка, оборудованная разнообразными игровыми конструкциями. Во всех возрастных группах имеется выносное оборудование для развития двигательной активности детей и проведения спортивных игр на участках. Организация среды на участках обеспечивает экологическое и эстетическое воспитание и образование детей (размещены цветники, клумбы). ДОУ взаимодействует с объектами социального окружения на основе взаимных договоров и планов работы через разные формы и виды совместной деятельности

Количество и длительность занятий, проводимых в рамках оказания образовательных услуг, регламентируется СанПиН 1.2.3685-21, а общее время занятий не превышает допустимый объем образовательной нагрузки. Также дети посещают дополнительные кружки и секции в вечернее время. Воспитанники ДОУ активно участвуют в конкурсах, акциях, выставках, организованных на районном, республиканском и региональном уровнях. К особенностям социокультурной ситуации семей, чьи дети посещают детский сад, можно отнести преобладание потребительской позиции, повышенный интерес к жизни детей в ДОУ, противоречивость поведения.

В части Программы, формируемой участниками образовательных отношений, МБДОУ- Шадкинский детский сад реализует следующие программы:

- 1. Шаехова Р.К. Региональная программа дошкольного образования. Казань, 2012 г.
- 2. Хазратова Ф.В., Зарипова З.М. Тугантелдэ сөйлэшэбез. (Говорим на родном языке). Обучение детей татарской национальности родному языку. Казань, 2012 г.
- 3. Гаффарова С.М. Изучаем русский язык: программа, методические материалы, диагностика. Казань, 2013 г.
- 4.Шаехова Р.К «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы».- Казань, 2011г.
- 5. Программа по музыкальному воспитанию детей дошкольного возраста (авт.
- Н.А.Ветлугина), Программа «Музыкальные шедевры» О. П. Радынова.
- В Программе отражено содержание образования детей дошкольного возраста, формируемое участниками образовательного процесса с учётом климатических, национально культурных, демографических, социально экономических и социокультурных условий Республики Татарстан.

2.3. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников

Основной целью взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников в соответствии с Программой является создание содружества «родители – дети - педагоги», в котором все участники образовательных отношений влияют друг на друга, побуждая к саморазвитию, самореализации и самовоспитанию.

Концептуальной идеей Программы является идея о том, что если в центре внимания находится развивающийся Ребенок, то ему должны соответствовать развивающийся Родитель и развивающийся Педагог. Суть подхода заключается в поддержке родителей в нахождении личностного смысла в саморазвитии и повышении своей психолого-педагогической компетентности в интересах полноценного развития и успешной социализации детей.

Родители проходят все основные шаги полного цикла рефлексивной самоорганизации. Осмысление прожитого опыта помогает им не только освоить эффективные способы взаимодействия со своими детьми, но и включить этот механизм саморазвития в пространство семейных отношений, используя его для решения любых жизненных проблем.

В ходе совместной работы развиваются не только родители, но и сами педагоги. Так естественным образом формируется единое сообщество «семья-детский сад», в котором все участники образовательных отношений - дети, педагоги, родители - получают импульс для собственного развития - каждый на своем уровне.

Задачи работы с семьёй:

- 1. Изучение интересов, мнений и запросов родителей воспитанников.
- 2. Содействие активному вовлечению семей воспитанников в образовательное пространство детского сада и привлечению их к сотрудничеству в вопросах воспитания и развития детей.
- 3. Выработка у педагогов уважительного отношения к традициям семейного воспитания детей.
- 4.Обеспечение пространства для личностного роста участников педагогического процесса, создание особой творческой атмосферы.

Основные формы взаимодействия с семьей:

- Знакомство с семьей: анкетирование, консультирование.
- Информирование родителей о ходе образовательного процесса: дни открытых дверей, индивидуальные и групповые консультации, родительские собрания, оформление

информационных стендов, организация выставок детского творчества, создание памяток, выпуск газеты ДОУ.

- Совместная деятельность: привлечение родителей к организации детских досугов и праздников, к участию в детской исследовательской и проектной деятельности.

Возрастдетей	Тематикаобщения с родителями		
Ранний	поддержка и поощрение детской самостоятельности;		
	влияние семейных отношений на духовно-нравственное развитие		
	ребенка;		
	причины детского непослушания;		
	как правильно слушать ребенка;		
	совместные игры с ребенком;		
	сила влияния родительского примера;		
	роль игры и сказки в жизни ребенка;		
	мальчики и девочки: два разных мира;		
	роль бабушек и дедушек в формировании личности ребенка;		
	как развивать у ребенка веру в свои силы;		
	- информационные технологии в жизни современной семьи и др.		
	психофизиологическая зрелость ребенка и готовность его к школе;		
дошкольный	способы поддержки познавательной активности ребенка;		
	зачем нужна дружба ребенка со сверстниками;		
	о важности бережного отношения к внутреннему миру ребенка,		
	поддержке в нем самоуважения и чувства собственного достоинства;		
	- как научиться самим и научить детей извлекать полезный опыт из		
	ошибок и неудач и др.		

Для МБДОУ-Шадкинский детский сад важно интегрировать семейное и общественное дошкольное воспитание, сохранить приоритет семейного воспитания, активнее привлекать семьи к участию в учебно-воспитательном процессе. С этой целью проводятся родительские собрания, консультации, беседы, тренинги, дни открытых дверей, просмотры родителями отдельных форм работы с детьми, концерты для родительской общественности, применяются средства наглядной пропаганды (информационные бюллетени, родительские уголки, тематические стенды, фотовыставки и др.), привлекаются родители к проведению праздников, развлечений, экскурсий и др.

Единство ценностей и готовность к сотрудничеству всех участников образовательных отношений составляет основу уклада ДОУ, в котором строится воспитательная работа.

3. Организационный раздел

3.1. Общие требования к условиям реализации Программы воспитания

Программа воспитания реализуется через формирование социокультурного воспитательного пространства при соблюдении условий создания уклада, отражающего готовность всех участников образовательного процесса руководствоваться едиными принципами и регулярно воспроизводить наиболее ценные для нее воспитательно значимые виды совместной деятельности. Уклад ДОУ направлен на сохранение преемственности принципов воспитания с уровня дошкольного образования на уровень начального общего образования:

- 1) Обеспечение личностно развивающей предметно-пространственной среды, в том числе современное материально-техническое обеспечение, методические материалы и средства обучения.
- 2) Наличие профессиональных кадров и готовность педагогического коллектива к достижению целевых ориентиров Программы воспитания.
 - 3) Взаимодействие с родителями по вопросам воспитания.
 - 4) Учет индивидуальных особенностей детей дошкольного возраста, в интересах которых

реализуется Программа воспитания (возрастных, физических, психологических, национальных и пр.).

В основу совместной деятельности семьи и дошкольного учреждения заложены следующие принципы:

- единый подход к процессу воспитания ребенка;
- открытость дошкольного учреждения для родителей;
- взаимное доверие во взаимоотношениях педагогов и родителей;
- уважение и доброжелательность друг к другу;
- дифференцированный подход к каждой семье;
- равно ответственность родителей и педагогов.

Ведущая цель взаимодействия с семьей — обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи в вопросах воспитании детей, в развитии индивидуальных способностей дошкольников, повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах развития и образования, охраны и укрепления здоровья детей.

Залачи:

- 1. Формирование психолого-педагогических знаний родителей;
- 2. Приобщение родителей к участию жизни ДОУ;
- 3. Оказание помощи семьям воспитанников в развитии, воспитании и обучении детей;
- 4. Изучение и пропаганда лучшего семейного опыта.

Система взаимодействия с родителями включает:

- ознакомление родителей с результатом работы ДОУ на общих родительских собраниях, анализом участия родительской общественности в жизни ДОУ;
 - ознакомление родителей с содержанием работы ДОУ, направленной на физическое, психическое и социальное развитие ребенка;
- участие в составлении планов спортивных и культурно-массовых мероприятий, работы родительского комитета;
- целенаправленную работу, пропагандирующую общественное дошкольное воспитание в его разных формах;
- обучение конкретным приемам и методам воспитания и развития ребенка в разных видах детской деятельности на семинарах-практикумах, консультациях и открытых занятиях.

Проблема вовлечения родителей в единое пространство детского развития в ДОО решается в четырех направлениях:

- работа с коллективом ДОО по организации взаимодействия с семьей, ознакомление педагогов с системой новых форм работы с родителями (законными представителями);
 - повышение педагогической культуры родителей (законных представителей);
- вовлечение родителей (законных представителей) в деятельность ДОО, совместная работа по обмену опытом;
 - участие в управлении образовательной организации.

В основе взаимодействия педагогического коллектива и семьи лежит сотрудничество. Инициатива в установлении взаимодействия с семьей принадлежит педагогу.

В таблице 24 представлены примерное содержание общения с родителями.

Таблица 24. Примерное содержание общения с родителями

Наименование	Цель использования	Формы организации сотрудничества
Информационно-	Выявление интересов,	Проведение социологических срезов, опросов
аналитические	потребностей, запросов	«Почтовый ящик»
	родителей, уровня их	Индивидуальные блокноты
	педагогической грамотности	
Познавательные	Ознакомление родителей с	Семинары-практикумы
	возрастными и	Тренинги
	психологическими	Проведение собраний, консультаций в
	особенностями детей	нетрадиционной форме
		Мини-собрания
	Формирование у родителей	Педагогический брифинг
	практических навыков	Педагогическая гостиная
	воспитания детей	Устные педагогические журналы
		Игры с педагогическим содержанием
		Педагогическая библиотека для родителей

		Исследовательско-проектные, ролевые,
		имитационные и деловые игры.
Досуговые	Установление эмоционального	Совместные досуги, праздники
	контакта между педагогами,	Выставки работ родителей и детей
	родителями, детьми	Кружки и секции
		Клубы отцов, бабушек, дедушек, семинары,
		практикумы
Наглядно-	Ознакомление родителей с	Информационные проспекты для родителей
информационные:	работой дошкольного	Альманахи
информационно-	учреждения, особенностями	Журналы и газеты, издаваемые ДОУ для родителей
ознакомительные;	воспитания детей.	Дни (недели) открытых дверей
ин формационно-	Формирование у родителей	Открытые просмотры занятий и других видов
просветительские	знаний о воспитании и	деятельности детей
	развитии детей	Выпуск стенгазет
		Организация мини-библиотек

Программа предполагает создание следующих психолого-педагогических условий, обеспечивающих развитие ребенка в соответствии с его возрастными и индивидуальными возможностями и интересами.

- 1. Личностно-порождающее взаимодействие взрослых с детьми, предполагающее создание таких ситуаций, в которых каждому ребенку предоставляется возможность выбора деятельности, партнера, средств и пр.; обеспечивается опора на его личный опыт при освоении новых знаний и жизненных навыков.
- 2. Ориентированность педагогической оценки на относительные показатели детской успешности, то есть сравнение нынешних и предыдущих достижений ребенка, стимулирование самооценки.
- 3. Формирование игры как важнейшего фактора развития ребенка.
- 4. Создание развивающей образовательной среды, способствующей социально-коммуникативному, познавательному, речевому, художественно-эстетическому, физическому развитию ребенка и сохранению его индивидуальности.
- 5. Участие семьи как необходимое условие для полноценного развития ребенка дошкольного возраста.
- 6. Профессиональное развитие педагогов, направленное на развитие профессиональных компетентностей, в том числе коммуникативной компетентности и мастерства мотивирования ребенка.

3.2. Кадровое обеспечение воспитательного процесса

МБДОУ-Шадкинский детский сад реализующий Программу, укомплектовано квалифицированными руководящими, педагогическими, административно-хозяйственными работниками и учебно-вспомогательным персоналом.

Педагогическим и обслуживающим персоналом ДОО укомплектовано в соответствии со штатным расписанием полностью. Уровень квалификации заведующего, и воспитателя ДОО, реализующей Программу, для каждой занимаемой должности соответствует квалификационным характеристикам соответствующей ПО должности. ДЛЯ работников квалификационной ООП педагогических категории. Реализация осуществляется:

- 1) педагогическими работниками в течение всего времени пребывания воспитанников в МБДОУ.
- 2) учебно-вспомогательными работниками в группе в течение всего времени пребывания воспитанников в МБДОУ.
- 3) иными педагогическими работниками, вне зависимости от продолжительности пребывания воспитанников в МБДОУ.

Реализация Программы требует от ДОУ осуществления управления, ведения бухгалтерского учета, финансово-хозяйственной и хозяйственной деятельности, организации необходимого медицинского обслуживания. Для решения этих задач руководитель вправе заключать договора гражданско-правового характера и совершать иные действия в рамках своих полномочий. В детском саду работают 3 педагогических работника: 2 воспитателя, 1 заведующий.

Аттестация педагогов проводится в целях подтверждения соответствия педагогических работников занимаемым ими должностям и по желанию педагогических работников в целях установления квалификационной категории. Проведение аттестации педагогических работников на соответствие занимаемым ими должностям осуществляется один раз в 5 лет на основе оценки их профессиональной деятельности аттестационными комиссиями, самостоятельно формируемыми организациями, осуществляющими образовательную деятельность. Проведение аттестации в целях установления квалификационной категории в отношении педагогических работников организаций, осуществляющих образовательную деятельность и находящихся в ведении субъекта Российской Федерации, педагогических работников муниципальных и частных организаций, осуществляющих образовательную деятельность, осуществляется аттестационными комиссиями, формируемыми уполномоченными органами государственной власти субъектов Российской Федерации (Федеральный закон от 29.12.2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», глава 5, статья 49).

Педагогический состав МБДОУ-Шадкинский детский сад регулярно проходит курсы повышения квалификации работников образования и науки РТ, в том числе направленный на воспитание разных сторон личности детей дошкольного возраста.

3.3. Нормативно – методическое обеспечение реализации Программы воспитания

Образователь	Основные	Вид	Используемые программы, методические пособия
ная область	направления	деятельности	
	развития детей		

социально- коммуникати вное развитие	Морально- нравственные ценности Труд Безопасность	Социальное развитие Трудовое воспитание Хозяйственнобытовой труд, ОБЖ	1.Веракса, Н.Е. ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ, Основная образовательная программа дошкольного образования/ Под ред. Н.Е.Вераксы, Т.С.Комаровой, М.А. Васильевой 3-е изд., испр. и доп М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2016368 с. 2. Ахмадиева Р.Ш. Зеленый огонёк — 2016: Сборник материалов республиканского семинара-совещания по итогам смотра-конкурса среди воспитателей и ДОУ РТ по профилактике детского дорожнотранспортного травматизма "Зеленый огонёк - 2016": учебное пособие. — Казань: ГУ «НЦ БЖД», 2016. — 201 с. 3. Галеева, Г.А. Цикл занятий для детей дощкольного возраста по обучению правилам безопасного поведения на дорогах: Сборник конспектов занятий / Сост.: Г.А. Галеева, С.М. Гаффарова, З.Л. Ишниязова, Р.Ш. Ахмадиева и др./ Под общ. Ред. Д.М. Мустафина. — Казань: ГУ "НЦ БЖД", 2010. — 2236 с. 4. Закирова К.В., «Балачак аланы», балаларбакчасытэрбиячеләренәмәтиәниләрөчен хрестоматия, 2011 г. 5. Закирова К.В. На поляне детства: хрестоматия для воспитателей дошкольных образовательных учреждений и родителей. — Казань: Редакционно-издательский центр, 2011. — 256 с. 6. «Балалар бакчасын даэдэп-эхлактэрбиясе»(В детском саду нравственное воспитание) Закирова К.В. Казан, 2013.
Познавательн ое развитие	ФЭМП Окружающий мир	Сенсорное развитие ФЭМП Ознакомление с окруж. миром	1. Веракса, Н.Е. ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ, Основная образовательная программа дошкольного образования/ Под ред. Н.Е.Вераксы, Т.С.Комаровой, М.А. Васильевой 3-е изд., испр. и доп М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2016368 с. 2. «Балалар бакчасында эдэп-эхлактэрбиясе»(В детском саду нравственное воспитание) Закирова К.В. Казан, 2013.
Художествен но- эстетическое развитие	Продуктивная деятельность Музыкально евоспитание	Рисование Лепка Аппликация Ручной труд Конструировани е Музыкальное воспитание Театрализован ная деятельность	1.Веракса, Н.Е. ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ, Основная образовательная программа дошкольного образования/ Под ред. Н.Е.Вераксы, Т.С.Комаровой, М.А. Васильевой 3-е изд., испр. и доп М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2016 368 с. 7. Танцуй веселей (Шома бас): методическое пособие с аудиоприложением по обучению детей дошкольного возраста татрским танцевальным движениям. Ибрагимова З. Г. — Казань: "Наследие нашего народа", 2012 8. Эйлэн — бэйлэн: балалар бакчасында музыка (Хоровод: музыка в детском саду) (уртанчылар торкеме/ средняя группа): мэктэпкэчэ белеем биру оешмалары очен хрестоматия / хрестоматия для ДОУ/ [тозавт. : 3. Г. Ибрагимова, Г. Р. Гилязетдинова, Ф. З. Залялетдинова, А. К. Гибадуллина]. — Казан: татар.кит. нэшер., 2017 9. Эйлэн — бэйлэн: балалар бакчасында музыка (зурларторкеме): мэктэпкэчэбелембируоешмаларыочен хрестоматия (Хоровод: музыка в детском саду, старшая группа, хрестоматия для ДОУ/ [тозавт. : 3. Г. Ибрагимова, Г. Р. Гилязетдинова, Ф. З. Залялетдинова, А. К. Гибадуллина]. — Казан: татар.кит. нэшер., 2016 10. Курсэт эле, ускэнем :Балаларбакчаларынынберенчекечкенэлэрторкемеочен (икеяшьтэночяшькэкадэр) жырлар, уеннар, музыкальэсэрлэр, сценарийлар : 2 нчекитап. (Ну-ка покажи;песни, игры, музыкальные эссе, сценарии для первых младших групп детских садов (от двух до трех лет): книга вторая — Казан : Мэгариф, 2010 11.Балаларбакчасында музыка дэреслэре уздыру өчен хрестоматия.2-3 яшькэ кадар. И.Г.Исхакова,З.Л.Ишниязова,Т.В.Вафина,Р.Н.Батталова,Г.Х.Миннеханов на,Л.А.Гаврилова,Р.З.Усова,Ф.Д.Жалэлетдинова. Казан:Мэгариф,1999-192 б.:нот.б-н

Физичес-кое	Здоровый образ	Физ.культура:	1.Веракса, Н.Е. ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ, Основная образовательная
развитие	жизни	основные	программа дошкольного образования/ Под ред. Н.Е.Вераксы,
•	движения	движения,	Т.С.Комаровой, М.А. Васильевой 3-е изд., испр. и доп М.: МОЗАИКА-
		спортивные	СИНТЕЗ, 2016368 с.
		упражнения,	2. Сборник подвижных игр. Для занятий с детьми 2-7 лет /
		спортивные	Э.Я.Степаненкова – М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2012
		игры,	
		подвижные	
		игры,	
		физкультурно-	
		оздоровительная	
		работа,	
		культурно-	
		гигиенические	
		навыки	
Речевое	Развитие речи	Ознакомление с	1. Гаффарова С.М., Гарафиева Г.З, Гарипова Д.С., Билалова Г.М.,
развитие	Чтение	художественной	Нигматуллина, Р.Ф., Бадрутдинова З.Ф. Изучаем русский язык:
	художественной	литературой	методическое пособие по обучению русскому языку детей дошкольного
	литературы		возраста. Казань: Татарское республиканское издательство "ХЭТЕР", 2011 300с.
			2. Гаффарова С.М., Гаффарова Ч.Р., Гарафиева Г.З. Изучаем русский
			язык Казань: Первая полиграфическая компания, 2013 г 120 с.
			3. Кашапова М.Ф. Иң татлы тел – туган тел: Балалар бакчасында сөйлөм
			телен үстерү буенча методик кулланма казан: Мәгариф, 2009200б.
			5.Уйнык эле, балалар (беренче китап). Кашапова М.Ф.Казан.2017
			6.Уйнык эле, балалар (икенче китап). Кашапова М.Ф.Казан.2017
			7. Уйнык эле, балалар (өченче китап). Кашапова М.Ф.Казан.2017 9. Табигатне саклыйк,балалар (дүртенче китап). Кашапова
			9. Таом атне саклыйк,оалалар (дүртенче китап). Кашанова М.Ф.Казан.2017
			10. Эдэпле булыйк, балалар (бишенче китап). Кашапова М.Ф.Казан. 2017
			11. Шәехова Р.К. Мәктәпкәчә яшьтәгеләр әлифбасы: авазларны уйнатып:
			1 нче кисэк: мэктэпкэ эзерлек төркемендэ тэрбиялэнүче балалар өчен/
			М.С. нургалиева тэжр. – К: Хэтер, 2011. – 96 б.
			12. Шэехова Р.К. Мәктәпкәчә яшьтәгеләр элифбасы: авазларны уйнатып:
			эш дәфтәре: 2 нче кисәк: мәктәпкә әзерлек төркемендә тәрбияләнүче балалар өчен. – Казан: Татарстан Республикасы "ХЭТЕР" нәшрияте, 2011.
			— 72 б.: рәс б-н.
			13. Шаехова Р. К. Региональная программа дошкольного образования.
			Төбәкнеңмәктәпкәчәбелембирүпрограммасы. – РИЦ, 2012. – 208 с.
			14. Шәехова Р.К. Авазларны уйнатып: методик кулланма: мәктәпкә
			эзерлек төркемендэ эшлэүче тэрбиячелэр өчен Казан: Татарстан
			Республикасы "ХӘТЕР" нәшрияты, 201144б.

3.4. Организация предметно – пространственной среды

Воспитывающая среда дошкольного образовательного учреждения построена в соответствии с возрастом и индивидуальными особенностями развития детей, обеспечивает реализацию образовательного и воспитательного потенциала, предоставляет возможности для общения и целенаправленной, разнообразной совместной деятельности детей (в том числе детей разного возраста) и взрослых, двигательной активности детей, а также возможности для уединения. Воспитывающая среда строится по трем линиям:

- «от взрослого», который создает предметно-образную среду, способствующую воспитанию необходимых качеств;

- «от совместной деятельности ребенка и взрослого», в ходе которой формируются нравственные, гражданские, эстетические и иные качества ребенка в ходе специально организованного педагогического взаимодействия ребенка и взрослого, обеспечивающего достижение поставленных воспитательных целей;

-«от ребенка», который самостоятельно действует, творит, получает опыт деятельности, в особенности – игровой.

Среда включает знаки и символы государства, региона, города и детского сада. Среда отражает региональные, этнографические, конфессиональные и другие особенности социокультурных условий, в которых находится учреждение. Среда должна быть экологичной, природосообразной и безопасной. Она обеспечивает ребенку возможность общения, игры и совместной деятельности, отражает ценность семьи, людей разных поколений, радость общения с семьей. Среда обеспечивает ребенку возможность познавательного развития, экспериментирования, освоения новых технологий, раскрывает красоту знаний, необходимость научного познания, формирует научную картину мира. Также обеспечивает ребенку возможность посильного труда, отражает ценности труда в жизни человека и государства (портреты членов семей воспитанников, героев труда, представителей профессий и пр.) Результаты труда ребенка могут быть отражены и сохранены в среде. Среда обеспечивает ребенку возможности для укрепления здоровья, раскрывает смысл здорового образа жизни физической культуры и спорта.

Характеристика современной развивающей предметнопространственной среды

No॒	Критерии	Характеристика
1	Насыщенность	Насыщенность среды должна соответствовать возрастным возможностям детей и содержанию ООП ДО. Образовательное пространство должно быть оснащено средствами обучения и воспитания, соответствующими материалами, в том числе расходным игровым, спортивным, оздоровительным оборудованием, инвентарем. Оснащение образовательного пространства должно обеспечивать: игровую, познавательную, исследовательскую и творческую активность всех воспитанников, экспериментирование с доступными детям материалами (в том числе с песком и водой); двигательную активность, в том числе развитие крупной и мелкой моторики, участие в подвижных играх и соревнованиях; эмоциональное благополучие детей во взаимодействии с предметнопространственным окружением; возможность самовыражения детей. Для детей младенческого и раннего возраста образовательное пространство должно предоставлять необходимые и достаточные возможности для движения, предметной и игровой деятельности с разными материалами
2	Трансформируемо сть	Трансформируемость пространства предполагает возможность изменений предметно-пространственной среды в зависимости от образовательной
	CID	предметно-пространственной среды в зависимости от образовательной

		I
		ситуации, в том числе от меняющихся интересов и возможностей детей
3	Полифункциональ	Полифункциональность материалов предполагает:
	ность	возможность разнообразного использования различных составляющих
		предметной среды, например, детской мебели, матов, мягких модулей,
		ширм и т.д.;
		наличие в организации или группе полифункциональных (не обладающих
		жестко закрепленным способом употребления) предметов, в том числе
		природных материалов, пригодных для использования в разных видах
		детской активности (в том числе в качестве предметов- заместителей в
		детской игре)
4	Вариативность	Вариативность среды предполагает:
		наличие в организации или группе различных пространств (для игры,
		конструирования, уединения и пр.), а также разнообразных материалов,
		игр, игрушек и оборудования, обеспечивающих свободный выбор детей;
		периодическую сменяемость игрового материала, появление новых
		предметов, стимулирующих игровую, двигательную, познавательную и
		исследовательскую активность детей.
5	Доступность	Доступность среды предполагает:
		доступность для воспитанников, в том числе детей с ОВЗ и детей-
		инвалидов, всех помещений, где осуществляется образовательная
		деятельность;
		свободный доступ детей, в том числе детей с ОВЗ, к играм, игрушкам,
		материалам, пособиям, обеспечивающим все основные виды детской
		активности;
		исправность и сохранность материалов и оборудования
6	Безопасность	Безопасность среды предполагает соответствие всех ее элементов
		требованиям по обеспечению надежности и безопасности

Вид помещения. Функциональное	Обязательная часть
использование	Оснащение
Групповые комнаты:	 Детская мебель для игровой деятельности.
Игровая деятельность	- Книжный уголок.
Исследовательская	- Уголок для изобразительной детской
деятельность	деятельности.
Трудовая деятельность.	- Атрибуты для сюжетно-ролевых игр
Самостоятельная творческая	«Семья», «Магазин», «Парикмахерская»,
деятельность	«Больница», «Ателье», «Библиотека»,
Образовательная деятельность	«Школа».
Продуктивная деятельность	- Природный уголок
Двигательная деятельность	- Конструкторы различных видов.
Родительские собрания,	- Головоломки, мозаики, пазлы, настольно-
мастер – классы и пр.	печатные игры, лото.
	- Развивающие игры по математике, логике.
	- Различные виды театров
	- Уголок по обучению детей ПДД
	- Ноутбук
	Часть, формируемая участниками
	образовательных отношений:
	- Национальный уголок «Туганжирем -
	Татарстан»:

	Обязательная часть
Спальное помещение:	- Спальная мебель.
Дневной сон	- Встроенные шкафы для пособий
дневной сон	Часть, формируемая участниками
Гимнастика после сна	образовательных отношений:
1 HWHITACTURA HOCHC CHA	 Массажные коврики для гимнастики после
	_
	сна Подборка литературных произведений для
	чтения детям перед сном
	Обязательнаячасть
Раздевальная комната:	- Шкафчики для одежды
	- Скамейки
Информационно-просветительская раб	отаИнформационные уголки
родителями	- Выставки детского творчества
•	- Наглядно-информационный материал для
Выставкидетскоготворчества	родителей
.	
	Часть, формируемая участниками
	образовательных отношений:
	-Советы педагогов
	Обязательная часть
Кабинет ПДД:	- Мебель (столы и стулья) для работы
- Изучение правил дорожного	- Пособия для занятий.
движения	- Стенды.
	- Материалы конкурсов.
	- Демонстрационный, раздаточный материал
	для занятий с детьми.
	- Макеты.
	- Электр. светофор
	Часть, формируемая участниками
	образовательных отношений:
	- Демонстрационный и методический материал
	для обучения детей правилам дорожного
	движения
Кабинет русского языка	Часть, формируемая участниками
- Индивидуальные занятия	часть, формируемая участниками образовательных отношений:
- индивидуальные занятия - Консультативная работа	-Пособия для занятий
с родителями и воспитателями	-посооия для занятии -Материалы консультаций
- Выставка дидактических и	
	-демонстрационный, раздаточный материал для занятий с детьми.
методических материалов для организации работы с детьми по	занятии с детьмиИллюстративный материал
организации расоты с детьми по национальному воспитанию	-излюстративный материал -Подборка аудио- и видеокассет по УМК
I	-подоорка аудио- и видеокассет по у WK - Игрушки
- Выставка изделий народно-	A *
прикладного искусства	- ноутбук, экран, проектор
7	
Медицинский кабинет	
- Осмотр детей, консультации	Процедурный кабинет
медсестры	
- Консультативно-просветительская	
работа с родителями и сотрудниками	
ДОУ	
Коридоры ДОУ	Обязательная асть:

	- Стенды для родителей
- Информационно-просветительская р	
сотрудниками ДОУ и родителями	Часть, формируемая участниками
	образовательных отношений:
	- Стенд для родителей по основным
	направлениям познавательно-речевого развития
	детей дошкольного возраста
Участки	– Прогулочные площадки для детей всех возрастных групп.
- Прогулки, наблюдения;	- Игровое, функциональное и спортивное оборудование.
- Игровая деятельность;	- Физкультурная площадка.
- Самостоятельная двигательная	- Цветники. Огород
деятельность	
- Трудовая деятельность	
- Образовательная деятельность	
Кабинет учителя – логопеда	- Мебель (столы и стулья) для работы
- Индивидуальные, подгрупповые	- Пособия для занятий.
занятия	- Демонстрационный, раздаточный материал для занятий с
- Консультативная работа	детьми.
с родителями и воспитателями	- Иллюстративный материал.
	- Игрушки
Кабинет педагога – психолога	- Мебель (столы и стулья) для работы
- Индивидуальные, подгрупповые	- Пособия для занятий.
занятия	- Демонстрационный, раздаточный материал для занятий с
- Консультативная работа	детьми.
с родителями и воспитателями	- Иллюстративный материал.
	- Игрушки

3.5. Взаимодействие взрослого с детьми. События в ДОУ

Событие – это форма совместной деятельности ребенка и взрослого, в которой активность взрослого приводит к приобретению ребенком собственного опыта переживания той или иной ценности. Воспитательное событие – это спроектированная взрослым образовательная ситуация. В каждом воспитательном событии педагог продумывает смысл реальных и возможных действий детей и смысл своих действий в контексте задач воспитания. Событием может быть не только организованное мероприятие, но и спонтанно возникшая ситуация, и любой режимный момент, традиции утренней встречи детей, индивидуальная беседа, общие дела, совместно реализуемые проекты и пр. Планируемые и подготовленные педагогом воспитательные события проектируются в соответствии с календарным планом воспитательной работы ДОО, группы, ситуацией развития конкретного ребенка. Программа предусматривает организацию культурно-досуговой деятельности детей, задачами которой являются:

- -организация культурного отдыха детей, их эмоциональной разрядки;
- -развитие детского творчества в различных видах деятельности и культурных практиках;

- -создание условий для творческого взаимодействия детей и взрослых;
- -обогащение личного опыта детей разнообразными впечатлениями, расширение их кругозора средствами интеграции содержания различных образовательных областей;
- -формирование у детей представлений об активных формах культурного отдыха, воспитание потребности в их самостоятельной организации.

Цикличность организации досуговых мероприятий предполагает еженедельное их проведение (от 10 до 30 минут, в зависимости от возраста) в первой или второй половине дня.

Содержание досуговых мероприятий с детьми планируется педагогами (воспитателями, музыкальным руководителем, педагогами ДОУ) в зависимости от текущих программных задач, времени года, возрастных особенностей детей, интересов и потребностей дошкольников. Для организации и проведения детских досугов возможно привлечение родителей и других членов семей воспитанников, учащихся музыкальных и спортивных школ, специалистов системы дополнительного образования, учреждений социума и пр.

Формы организации досуговых мероприятий:

- -праздники и развлечения различной тематики;
- -выставки детского творчества, совместного творчества детей, педагогов и родителей;
- -спортивные и познавательные досуги, в том числе проводимые совместно с родителями (другими членами семей воспитанников);
 - -творческие проекты, площадки, мастерские и пр.

Традиционные события, праздники, мероприятия детского сада

Тема	Время
День знаний	1 сентября
День дошкольного работника	27 сентября
Всемирный день пожилого	1 октября
День народного единства	4 ноября
День отца	14 ноября
День матери России	последнее
День Конституции	воскресенье1 декабря
Новый год	12декабря
День родного языка	13 января
День защитника Отечества	23 февраля
Международный женский день	8 марта

День Земли. Науруз	21 марта
День смеха. Международный День птиц	1 апреля
Международный день детской книги	2 апреля
День Победы	9 мая
Международный день семьи	15 мая
Международный день защиты детей	1 июня
Сабантуй	июнь
День России	12 июня
День государственного флага России	22 августа
День Республики Татарстан	30 августа

3.6. Особые требования к условиям, обеспечивающим достижение планируемых личностных результатов в работе с особыми категориями детей

Инклюзия (дословно — «включение») — это готовность образовательной системы принять любого ребенка независимо от его индивидуальных особенностей (психофизиологических, социальных, психологических, этнокультурных, национальных, религиозных и др.) и обеспечить ему оптимальную социальную ситуацию развития.

Инклюзия является ценностной основой уклада ДОО и основанием для проектирования воспитывающих сред, деятельностей и событий. На уровне уклада ДОО инклюзивное образование – это идеальная норма для воспитания, реализующая такие социокультурные ценности, как забота, принятие, взаимоуважение, взаимопомощь, совместность, сопричастность, социальная ответственность. Эти ценности должны разделяться всеми участниками образовательных отношений в ДОО. На уровне воспитывающих сред: ППС строится как максимально доступная для детей с ОВЗ; событийная воспитывающая среда ДОО обеспечивает возможность включения каждого ребенка в различные формы жизни детского сообщества; рукотворная воспитывающая среда обеспечивает возможность демонстрации уникальности достижений каждого ребенка. На уровне общности: формируются условия освоения социальных ролей, ответственности и самостоятельности, сопричастности к реализации целей и смыслов сообщества, приобретается опыт развития отношений между детьми, родителями, воспитателями. Детская и детско-взрослая общность в инклюзивном образовании развиваются на принципах заботы, взаимоуважения и сотрудничества в совместной деятельности. На уровне деятельностей: педагогическое проектирование совместной деятельности в разновозрастных группах, в малых группах детей, в детско-родительских группах обеспечивает условия освоения доступных навыков, формирует опыт работы в команде, развивает активность и ответственность каждого ребенка в социальной ситуации его развития.

На уровне событий: проектирование педагогами ритмов жизни, праздников и общих дел с учетом специфики социальной и культурной ситуации развития каждого ребенка обеспечивает возможность участия каждого в жизни и событиях группы, формирует личностный опыт, развивает самооценку и уверенность ребенка в своих силах. Событийная организация должна обеспечить переживание ребенком опыта самостоятельности, счастья и свободы в коллективе детей и взрослых.

Основными условиями реализации Программы воспитания в ДОУ, реализующую инклюзивное образование, являются:

полноценное проживание ребенком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возраста), обогащение (амплификация) детского развития;

построение воспитательной деятельности с учетом индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным субъектом воспитания;

содействие и сотрудничество детей и взрослых, признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;

формирование и поддержка инициативы детей в различных видах детской деятельности; активное привлечение ближайшего социального окружения к воспитанию ребенка.

Задачами воспитания детей с ОВЗ в условиях ДОУ являются:

формирование общей культуры личности детей, развитие их социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности;

формирование доброжелательного отношения к детям с OB3 и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;

обеспечение психолого-педагогической поддержки семье ребенка с особенностями в развитии и содействие повышению уровня педагогической компетентности родителей;

налаживание эмоционально-положительного взаимодействия детей с окружающими в целях их успешной адаптации и интеграции в общество;

расширение у детей с различными нарушениями развития знаний и представлений об окружающем мире;

взаимодействие с семьей для обеспечения полноценного развития детей с ОВЗ;

охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;

объединение обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества.

3.7. Основные направления самоанализа воспитательной работы

Самоанализ организуемой в МБДОУ-Шадкинский детский сад воспитательной работы осуществляется по выбранным детским садом направлениям и проводится с целью выявления основных проблем воспитания дошкольников и последующего их решения.

Самоанализ осуществляется ежегодно силами ДОУ с привлечением (при необходимости и по самостоятельному решению администрации образовательной организации) внешних экспертов.

Основными принципами, на основе которых осуществляется самоанализ воспитательной работы являются:

-принцип гуманистической направленности осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на уважительное отношение как к воспитанникам, так и к педагогам, реализующим воспитательный процесс;

- принцип приоритета анализа сущностных сторон воспитания, ориентирующий экспертов на изучение не количественных его показателей, а качественных таких как содержание и разнообразие деятельности, характер общения и отношений между воспитанниками и педагогами;
- принцип развивающего характера осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогов: грамотной постановки ими цели и задач воспитания, умелого планирования своей воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания их совместной с детьми деятельности;

-принцип разделенной ответственности за результаты личностного развития воспитанников, ориентирующий экспертов на понимание того, что личностное развитие детей – это результат как социального воспитания (в котором детский сад участвует наряду с семьей и другими социальными институтами), так и стихийной социализации и саморазвития детей.

Направления анализа зависят от анализируемых объектов. Основными объектами анализа организуемого в МБДОУ-Шадкинский детский сад воспитательного процесса являются:

1. Результаты воспитания, социализации и саморазвития дошкольников.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития воспитанника каждой группы. Осуществляется анализ воспитателями совместно с заместителем заведующего по ВМР с последующим обсуждением его результатов на заседании педагогического совета МБДОУ. Способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития воспитанников

является педагогическое наблюдение. Внимание педагогов сосредотачивается на следующих вопросах: какие прежде существовавшие проблемы личностного развития воспитанников удалось решить за минувший учебный год; какие проблемы решить не удалось и почему; какие новые проблемы появились, над чем далее предстоит работать педагогическому коллективу.

2. Состояние организуемой в МБДОУ совместной деятельности детей и взрослых.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие в детском саду комфортной и личностно развивающей совместной деятельности детей и взрослых.

Осуществляется анализ заместителем заведующего по ВМР, воспитателями. Способами получения информации о состоянии организуемой в детском саду совместной деятельности детей и взрослых могут быть беседы с родителями, педагогами, при необходимости – их анкетирование. Полученные результаты обсуждаются на заседании педагогического совета.

Внимание при этом сосредотачивается на вопросах, связанных с:

- -качеством проводимых общесадовских мероприятий;
- -качеством совместной деятельности воспитателей и родителей;
- -качеством проводимых экскурсий, экспедиций, походов;
- -качеством организации творческих соревнований, праздников и фольклорных мероприятий.

Итогом самоанализа организуемой воспитательной работы в МБДОУ-Шадкинский детский сад является перечень выявленных проблем, над которыми предстоит работать педагогическому коллективу.

Приложение

Календарный план воспитательной работы МБДОУ-Шадкинский детский сад

План воспитательной работы строится на основе базовых ценностей по следующим этапам:

- погружение-знакомство, которое реализуется в различных формах (беседа, чтение, просмотр, экскурсии и пр.);
- разработка коллективного проекта, в рамках которого создаются творческие продукты;
- организация события, в котором воплощается смысл ценности.

Данная последовательность является циклом, который при необходимости может повторяться в расширенном, углубленном и соответствующем возрасту варианте неограниченное количество раз.

На практике цикл может начинаться с яркого события, после которого будет развертываться

погружение и	приобщение к	культурному	содержанию н	а основе ценности.
--------------	--------------	-------------	--------------	--------------------

Направленияво спитания	Сентябрь	Октябрь	чдувоН	Декабрь	Январь	Февраль	Mapr	Апрель		чнои	Июль	ABTYCT
Развитиеосновир	Энгэмэ				Беседа по сказ	Совместная			Конкурс	1 – июнь-		
авственнойкульт уры	"Белембәйрәме " (мәктәп.				кам: «Что такое хорошо, что	работа с родителями.			рисун ков и поделок	балаларны яклаукөне.		
уры	өркем)				такое плохо?»	Изготовление			«День	Рэсемнэря		
	1 /					кормушек.			победы»	cay,		
					(2 млгр)					уеннаруйн		
					(2 MH P)	(1 мл.гр)			(2 млгр)	ay.		
									17	(уртанчыт өркем)		
	Беседа									оркему		
	«Балаларбакчас ында»											
	(зурлартөркем)											
	Праздник		Музыкальный			"Халыкаратуган		" Тугантелем-	Мероприяти			
	«День Знаний»/		праздник			тел көне"		Тукай теле"	е " День			
	«Вот и стали		«День			бәйрәмкичәсе		бәйрәмкичәсе	Победы"			
	мы на год взрослей»		народного единства».									
	взрослеи»		сдинства».					(мәкт.әзер.	(старш.,			
Φ		Г	Г. ж			D	П	төркеме)	подгот.гр)			20
Формированиесе мейныхценносте		Беседа «Уважение	Бэйрэм "Энилэркөне"			Рэсем конкурсы «Мин хэм минем	Просмотр презентации					30 август- Татарстан
й		к бабушкам	(мәктәп.			гаилэм»(2 мл гр)	«Наше село»					Республикас P
		и	төркем)			(= ::::: °F)						ы
		дедушкам» (старшая гр)					(1 мл.гр)					

								коне (2 мл гр)
		Минем тату гаилэм. Рэсемнэркарау . Презентация.(у ртанчытөркем) Буклеты для родителей « Ребенок учится тому, что видит дома. Родители пример ему» (1 мл.гр)						
	Бәйрәмкичә се "Өлкәннәр- алтын канат" .	Эниләркөненә бағышланған "Әнием-кадерлем" диписемләнғән бәйрәмкичәсе.						
Формированиеос новгражданскойи дентичности			Шигырьөйрэнү "Татарчадаяхшы бел,русчадаяхшы бел"(мәктәп. төркем)		Тугантелләркөне Шигырьконкурс ы (уртанчытөркем)	Гаилэбелэнж иңүпарадынд а. Парадтакатн ашу. (барлыктөрк ем)	Беседа. 12июня – Д ень Рос сии (2 млгр)	
			Беседа«Башкала быз Казан» (зурлартөркем) Безнеңхокуклар ыбыз. Презентация.	Ватаннысакллау чыларкөне.күңел леуеннар				
			(уртанчытөркем)	(уртанчытөркем)				

					" Этилэрбэйрэме" бэйрэмкичзсе (1, 2 нчекечкен.төрке ме); " Этиембелэнбергэ лэп" бэйрэмкичэсе (урт, зурлар, мэкт.эзерл.төрке мнэре)		Музыкальное развлечение "День космонавтики" (стар., подгот., группы)			
Формированиеос новмежэтническ	Беседа «Дружба-		Әңгэмэ. Дуслык.Халык			Сәхнәләштер ү.Г.Тукай				
оговзаимодейств	великая сила»		ларбердэмлеге			"Бала				
ия	(старшая гр)		көне(2 мл гр)			белэнкүбэлэк " (мэктэп.				
						төркем)				
						Бәйрәмкичәс	"Праздник смеха			
						е" Хушкилэсең	и веселья" музыкальное			
						,Нәүрүз"	развлечение во			
							всех группах			
						(мәкт.әзерл.				
						төркеме)				
						Бәйрәмкичәс				
						е " Карга боткасы" (
						зурлар-				
						мәкт.әзерл.тө				
						ркеме)				
Формированиеос	Транспорттөрл	"Көзгебәйрә	Беседа	Яңа ел җитэ.	Китапханэгээкск	«Әнием-	Беседа «Миром		Сабант	
новсоциокультур ныхценностей	әренөйрәнүтем асыбуенчашөгы	M"	«Скромность и	Күргэзмэое	урсия (мәктәп.	алтыным»	правит доброта»		уй	
ныхценностеи	ль	кичәүткәрү.	аккуратность» (старшая гр)	штыру.	төркем)	музыкалькич ә	(1 мл.гр)		(
		(уртанчытөр		(уртанчытөр					.(всегр)	
	(мәктәп.	кем)		кем)		(уртанчытөр				
	төркем)					кем)				

	Көзгеэкскурсия (уртанчытөрке м)	нгэмэ «Гореф- гадэтлэр, йола- бэйрэмнэр (2 мл.гр)	Совместное творчество родителей и детей на тему: «Дом, в котором я живу»		Флешмоб «Быть здоровыми хотим» (2 мл.гр)			
		Мероприяти е "Осенний бал" (2 мл.гр, сред.гр, старш.гр, подготовит. гр.)	(1 мл.гр) Бэйрэмкичэс е " Яна ел бэйрэме" (1,2 кечкен.төрке ме), " Яна ел мажаралары " (урт., зурлар, мэктэпкээзе рл.төркеме)		"Әниләрбәйр әме" бәйрәмкичәс е (1; 2 нче; уртанчыларт әркеме); " Әниемнеңжы лыкочагы" (зурлар, мәкт. әзерл. тө ркемк)	Чыгарылыш кичәсе" Мәктәпкәилт әюллар" (мәкт. әзерл. төрк)		
Формированиеос новэкологическо йкультуры	Фотовыставка «Как я провел лето» (1 мл.гр)		Экскурсия на зимнюю при роду«Здравс твуй, зимушка- зима!»		PREMIS		Жәйгетаби гатькә экскурсия «Мин жәйнеярат ам"	Хикэяттөзу "Кактусбелә нфикустөлен чагыштыру" (мәктәп. төркем)
								Беседа "Лекарствен ные растения" (старшая гр)

								Экскурсия "Тиздәнкөзж итә. Табигатьнек үзәтү." (уртанчытөр кем)
						Музыкальное развлечение "Международный день птиц" (старшая, подготовит.груп пы)		
Воспитаниекульт урытруда	Выставка осенних поделок «Краски осени» (2 мл.гр)	Беседа "Уважение к труду" (старшая гр)	Экскурсия в медицинский кабинет детского сада «Кто нас лечит?»	Уен "Йөртжихазлары кибетенәсәяхәт" (мәктәп. төркем)	Эңгэмэ "Бүлмэдэгеч исталык" (мэктэп. төркем)			
		Экскурсияп о детскому саду « В поисках поваров»						

Глоссарий

Воспитание	деятельность, направленная на развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации обучающихся на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде. Федеральный закон от 31 июля 2020г. №304-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный закон«Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающихся"
Воспитательное событие	единица воспитания, в которой активность взрослого приводит к накоплению ребенком собственного опыта переживания базовых ценностей. Событием может быть не только организованное мероприятие, но и любой режимный момент, традиции утренней встречи детей, индивидуальная беседа, общие дела и совместно реализуемые проекты и пр.
Национальный воспитательный идеал	Высшая цель образования, нравственное (идеальное) представление о человеке, на воспитание, обучение и развитие Которого направлены усилия основных субъектов национальной жизни: государства, семьи, школы, политических партий, религиозных объединений и общественных организаций.
Воспитывающая среда	совокупность окружающих ребенка социально-ценностных обстоятельств, влияющих на его личностное развитие и содействующих его включению в современную культуру. Воспитывающая среда определяется, с одной стороны, целями и задачами воспитания, с другой –культурными ценностями, образцами и практиками. В этом контексте, основными характеристиками среды являются ее насыщенность И структурированность. Воспитывающая среда строится по трем линиям: — «от взрослого», который создает предметно-пространственную среду, насыщая ее ценностями смыслами; — «от взаимодействия ребенка и взрослого»: воспитывающая среда, направленная — На взаимодействие ребенка и взрослого, раскрывающего смыслы и ценности воспитания; — «от ребенка»: воспитывающая среда, в которой ребенок самостоятельно творит, живет и получает опыт позитивных достижений, осваивая ценности и смыслы, заложенные взрослым. — «от внешней среды»: реализация права ребенка на выбор (на основе тех образцов поведения, которые ему дают

	– взрослые) образцов поведения и их присвоения либо отвержения.
Общность	Качественная характеристика любого объединения людей, определяющая степень их единства и совместности, для которой характерно содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов. Понятие общность основывается на социальной ситуации развития ребенка, которая представляет собой исходный момент для всех динамических изменений, происходящих в развитии в течение данного периода. Она определяет целиком и полностью те формы и тот путь, следуя по которому, ребенок приобретает новые и новые свойства своей личности, черпая их из среды, как из основного источника своего развития, тот путь, по которому принятое в обществе становится индивидуальным. Процесс воспитания детей дошкольного возраста связан с деятельностью разных видов общностей (детских, детско-взрослых, профессионально-родительских, профессиональных).
Примерная программа воспитания	Описание системы целевых ориентиров, содержания, форм и методов воспитательной работы с обучающимися. На основе примерной программы воспитания образовательные организации разрабатывают свои рабочие программы воспитания. Примерную программу необходимо воспринимать как конструктор для создания рабочей программы воспитания.
Принципы инклюзивного образования	 Ценность человека не зависит от его способностей и достижений; Каждый человек способен чувствовать и думать; Каждый человек имеет право на общение и нато, чтобы быть услышанным; Все люди нуждаются друг в друге; Подлинное образование может осуществляться только в контексте Реальных взаимоотношений; Все люди нуждаются в поддержке и дружбе ровесников; Для всех обучающихся достижение прогресса скорее может быть в том, что они могут делать, чем в том, что не могут; Разнообразие усиливает все стороны жизни человека.
Социокультурный	Социальная и культурная среда, в которой человек растет и живет, а также включает влияние, которое среда
контекст	оказывает на его идеи

	И поведение.
Социокультурные	Основные жизненные смыслы, определяющие отношение человека к окружающей действительности и
ценности	Детерминирующие основные модели социального поведения, которыми руководствуется человек в повседневной жизни и
	деятельности; являются определяющей структурно-содержательной основой программы воспитания.
Уклад	система отношений в образовательной организации, сложившаяся на основе нравственно-ценностных идеалов, традиций и характера организации различных воспитательных процессов. Уклад основан на социокультурном контексте; определяет смысл, стиль и характер взаимоотношений в ОО. Уклад всегда основывается на человеческой культуре, поэтому объединяет в себе устоявшийся порядок жизни, общественный договор, нормы и правила, традиции, психологический климат (атмосферу), безопасность и систему ценностей дошкольного воспитания.